

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1894  
Jueves 8 Febrero

PRECIOS DE ABONO:

	Ptas.	Cts.
España...	1	25
Extranjero (Unión Postal)...	2	25
Ultramar...	2	50

Número suelto 5 cts.  
Id. atrasado 10 "

## El anarquismo

IV

Los herejes siempre buscaron contra la Iglesia verdaderamente el apoyo de las pasiones humanas, con preferencia las de los poderosos: los hechos y gestas de Lutero y Calvino y el de sus secuaces están ahí para atestiguarlo. Tomaron por pretesta de su rebeldía el librar á los pueblos del yugo de Roma y los entregaron atados de pies y manos á los Soberanos ó poderes públicos de Alemania, Inglaterra y Suiza. El ateísmo, que es la herejía moderna, ha empleado los mismos procedimientos. La Iglesia de esta secta es la francmasonería, portandarte de la guerra que se hace á la Iglesia católica de dos siglos á esta parte y propagadora de las doctrinas político-sociales que hoy prevalecen.

Esta guerra no fué popular hasta nuestros días. El llamado yugo de la Iglesia no pesaba sobre el pueblo, que por el contrario hallaba su protector, su amparo, su consuelo en la religión del que vino al mundo para enseñar y practicar la humildad y la caridad. La autoridad de la Iglesia se hacia pesada á los que tenían medios y posición social para dar rienda suelta á sus pasiones y satisfacción á sus vicios. Sus héroes—sus santos—crearon esas innumerables legiones al servicio del pobre y de desvalido, dedicadas exclusivamente á enseñarlo, consolarlo, curarlo, allanándole el camino del cielo y calmando sus dolores en la tierra. Para la Iglesia no hubo clases ni castas: cuando éstas gozaban de todos los monopolios en la sociedad civil, un simple pastor pudo sentarse en el trono pontificio, ocupar la jerarquía más alta en la comunidad cristiana.

A la sombra de la Iglesia, poblóse la tierra de hospitales, hospicios y conventos, donde la caridad cristiana ofrecía refugio á todas las miserias de la vida, así los corporales como las espirituales. Vino la herejía moderna, y se apoderó, como sus antecesoras, del patrimonio de los pobres, secando las fuentes de la caridad. Los anales de la humanidad no registran en el mundo del ateísmo ni un San Francisco de Asís, ni un San Francisco de Borja, ni un San Vicente de Paul, ni tampoco un San Carlos Borromeo, que convirtió su palacio en hospital, y él, príncipe de sangre, se convirtió en enfermero de los apesados. Los flamantes redentores del pueblo no tienen estos arranques, al contrario, le despojan de sus bienes sin compensación alguna. La nueva herejía, el ateísmo, puede haber aumentado el patrimonio de los ricos y creado el de algunos aventureros sin conciencia, pero el pueblo, el verdadero pueblo ha sido su víctima. Así se comprende que las logias hayan estado, como lo están aún, herméticamente cerradas al proletariado; su personal se reclutó siempre entre las clases alta y media.

Esta particularidad nos ayudará á explicar naturalmente un fenómeno social á que algunos apelan para negar la influencia de la religión en la paz y bienestar de los pueblos. Sabido es que el ideal de la escuela liberal fué la separación de la Iglesia y del Estado, pretendiendo que esta separación había de ser ventajosa para los dos. No niegan los que así piensan que el individuo necesite una creencia religiosa, y muchos prefieren el catolicismo á las demás religiones conocidas; pero insisten en que el asunto es de carácter individual y no colectivo, y pretenden que la esfera de acción de la Iglesia se encierre en el templo, renunciando á influir en todo lo que se refiere al orden político y al social. Los corifeos de esta escuela son unos hipócritas que con fingido amor á la sociedad civil y falso respeto á la religión, trabajan por llegar á lo que es hoy pública doctrina de la escuela positivista, es decir, la supresión de lo sobrenatural así en el individuo como en el Estado; para el mayor número, aquellos principios son meras sugerencias, aceptadas sin reflexión y mantenidas por la vulgar vanidad de ser consecuentes con sus compromisos políticos. Estos desdichados, aunque pecan solo por ignorancia y por tibieza en la fe, están haciendo un daño incalculable, sin que logren abrirles los ojos—algunos los abren ya—los avisos que nos envía poniendo en evidencia los males sociales é individuales que engendran aquellos errores. La filiación entre las causas y los efectos es patente, pero la masa del parti-

do liberal y de los que sin estarle afiliados aceptan sus principios, se empeña en no verlo, y á cada catástrofe se manifiesta pueril y cómicamente sorprendida de un desengaño previsto y que no la desengaña nunca.

En su terquedad, sigue negando que la falta de creencias pueda producir un desquiciamiento político y social, fundándose en que aquélla lleva dos siglos de fecha sin haber logrado interrumpir la marcha de la civilización ni acabado con la existencia de los Estados que más se distinguieron por su odio al catolicismo. Este argumento, que para algunos es concluyente, no pasa de ser un sofisma que revela en los que lo formulan falta de reflexión y de precisión. Y como es el argumento Aquiles de los partidarios de la separación de la Iglesia del Estado, apelamos á la benevolencia de nuestros lectores para que nos permitan analizar sus términos y señalar los principales errores que contiene.

En primer lugar, hay que observar que la vida de las sociedades es más larga que la de los individuos, y que no debemos medir la una con el compés de la otra; ¿qué son dos siglos en la existencia histórica de los pueblos? Por este motivo, la historia nos dice que la transformación social de las naciones es lenta, así en bien como en mal, pues en ella influyen lentamente así los buenos como los malos principios. Además, en los individuos hay la acción de la gracia por un lado y la influencia de las pasiones personales por otro, de modo que son raros los casos de conversiones repentinas y de repentinas perversiones.

Otro elemento hay que tener en cuenta, y es lo que los físicos llaman «fuerza de inercia», que es la resistencia de los cuerpos á cambiar de estado: por esto es frecuente ver personas y pueblos cuyas costumbres valen más que sus ideas. De esto se sirven también personas poco reflexivas ó de mala fe para sostener que los incrédulos pueden ser hombres de buenas costumbres y de buenos sentimientos; si esto es verdad, no es raro ver á personas incrédulas de buenos sentimientos y correctas costumbres... mientras sus pasiones ó sus intereses no les empujan á tenerlas malas. Es el tren separado de la máquina que anda hasta que se ha extinguido la fuerza impulsiva, mientras un obstáculo no lo detiene ó lo hace descarrillar. En este caso, lo que hay que ver es si sus buenos sentimientos y buenas costumbres son fruto de su escepticismo de ahora ó de sus creencias de otro tiempo. Es plausible y risible á un mismo tiempo que un materialista hable de probidad, de delicadeza de sentimientos, de honor, de hidalguía, de consecuencia, etc.; vea si su ascendiente el orangutan posee todas estas cualidades, y si no las tiene reconozca que le vienen de otra parte, puesto que el materialismo es la negación de todas ellas. A los que habiendo recibido una educación cristiana conservan costumbres y sentimientos cristianos aun después de haber perdido sus creencias religiosas, les pasa lo que á los que aprendieron gramaticalmente una lengua, quienes observan las reglas aun después de haberlas olvidado.

Lo que decimos del individuo tiene en esta parte aplicación á la sociedad, y por esto vemos pueblos corrompidos que se libran de una completa disolución porque, en medio de su decadencia, pagan un tributo de respeto á ciertos principios por hábito, por conveniencia ó por el bien parecer. Este fenómeno nos lo presentó en grande escala la sociedad del siglo pasado en sus clases más elevadas, sin escluir las inmediatas al trono y acaso los mismos monarcas. Por esto su corrupción no se hizo sentir hasta más tarde en la clase media, que en esta parte ha imitado á la nobleza: así se explica que las malas costumbres privadas de aquellas clases no hayan trascendido al pueblo hasta nuestros días, lo cual ha retardado la catástrofe que se nos viene encima.

Respecto á las instituciones políticas y sociales se han de hacer análogas observaciones. Inglaterra y Alemania donde los errores fundamentales tienen más antiguo asiento, lejos de ser pueblos ateos han sido en sus costumbres y sus leyes pueblos eminentemente religiosos. Verdad es que sus religiones eran falsas en muchos puntos, pero en medio de su extravío conser-

varon algunos dogmas verdaderos que han ejercido gran influencia en sus leyes y en sus costumbres. Han sido y son herejes, pero no ateos, lo cual es muy distinto. El que reconoce la existencia de un Dios personal y cree en la inmortalidad del alma y en una vida futura donde ha de dar cuenta de su vida presente, no puede caer en el materialismo y en el endiosamiento del hombre que lleva inevitablemente á la ruina. Aun hoy, pueblos que se llaman católicos, podrían aprender de Alemania y de Inglaterra leyes y costumbres que son la salvaguardia de la religión y de la moral.

Francia, que es el pueblo lógico por excelencia é impresionable por temperamento, recorrió la pendiente más aprisa: en pocos años pasó del cristianismo herético al deísmo de Rousseau, del deísmo de Rousseau á la Diosa Razón de Robespierre é inmediatamente se entronizó la más espantosa anarquía. Así como en Alemania y en Inglaterra las clases directoras pusieron empeño en que el pueblo no participara de su inculdad ó de su tibieza, en Francia, espulsados la nobleza y el clero, la parte de la clase media que quedó preponderante, para afianzarse en el poder, abrió las compuertas de la incredulidad y convidó á la clase proletaria á tomar en aquella orgía de materialismo, que fué á parar lógicamente al terror, castigando como ahora castigaré, á los que iniciaron y fomentaron aquel estado de cosas. Los directores de la tercera república, tomando lección de las anteriores, han procedido con más cautela, caminando al mismo fin, pero con paso lento; y con refinada milicia están llevando á cabo la desecristianización de la sociedad francesa, si los trastornos violentos de 193 y 1848; lo cual se debe atribuir á que ahora tiene la dirección exclusiva del movimiento la masonería.

J. MAÑÉ Y FLAQUER

## El bandolerismo y el hambre

En la Mancha.—En Andalucía.—De huéspedes á ladrones.—Consumas al Gobierno.—Contrastes.—Única solución.—Otro asalto.

En la Mancha no quieren ser menos que en Andalucía, y así es que también ha aparecido allí su partida de bandoleros, que ha sembrado la consternación y el espanto entre los pacíficos moradores de aquella comarca.

Los criminales, en número de seis, muy bien armados por cierto, recorren las sierras comprendidas entre Urda, Madridejos y Consuegra, limitándose hasta el presente á dar algunos sustos exigiendo solo comida á los pastores.

En la partida figuran algunos parientes de los famosos Juanillos, circunstancia que contribuye á que el pánico sea mayor por la triste celebridad que estos alcanzan.

Da suponer es que, á estas horas, la Guardia civil haya salido en su persecución, aun cuando hasta ayer se ignoraba si la benemérita tenía noticias de la aparición de la partida, que tiene aterradas á las gentes.

La situación de Cádiz continúa siendo la misma, cosa que no es de extrañar, puesto que el Gobierno continúa á su vez encerrado en su pasividad censurable.

Antesayer, en un cortijo de Barbate, se presentaron tres hombres, que dijeron ser contrabandistas, pidiendo comida y hospedaje.

Los cortijeros complacieronles al momento, hasta que por la noche los supuestos contrabandistas intentaron robar á los dueños de la casa.

Estos, resistiéndose á la desesperada, lograron poner en dispersión á los criminales, si bien consiguieron estos llevarse varias caballerías.

El hambre hace cada día más sensibles sus efectos entre los desdichados trabajadores de esta región.

En Veger, lo mismo que en todos los pueblos de Andalucía, los trabajadores sin ocupación se dedican á cometer todo género de ratonías, teniendo en constante alarma al vecindario; pero donde mayores atropellos cometen es en los cortijos, amparados por la impunidad del despoblado y acosados por el hambre.

La fiesta de ayer en Cádiz resultó desanimada y ridícula, contrastando con el ruido y la animación de la gente que se divertía, los escuálidos rostros de la multi-

tud de individuos seguidos de sus mujeres extenuadas y de sus hijos entecos, que imploraban por calles y plazas una limosna para acallar los crueles torcedores del hambre.

A vista de tal espectáculo, se hacia público alarde de durísimas censuras contra el Gobierno, y más singularmente contra el Sr. Moret, por que siendo gaditano no adoptaba medidas como ministro de Fomento, que pusieran término á situación tan lamentable é insostenible.

Se dice en Cadiz que si las obras del puerto se hicieran por administración podrían encontrar trabajo en ellas todos los millares de obreros de la provincia que se encuentran sin colocación.

La causa de esta miseria tan horrible y tan general atribuyenla los campesinos al pésimo resultado de las cosechas de los últimos años. Las sementeras, las viñas, todo se ha perdido. Pero el principal factor de tantas desdichas es el desamparo en que se encuentran los trabajadores á quienes no se permite ahora, como en épocas análogas anteriores sembrar en terrenos baldíos del Estado.

El caciquismo despótico y deprimente que domina en aquella región, es otro de los factores que más contribuyen al actual estado de cosas y á que la semilla anarquista se propague con mayor facilidad y rapidez entre los obreros.

Urge, pues, remediar tantos males, y remediarlos inmediatamente, si quiere el Gobierno conservar aquella comarca como parte integrante del Estado; pues de lo contrario, de temer es que no pueda seguir esquilmandola el Sr. Gamezo con sus contribuciones é impuestos, y que el señor López Domínguez vea resurgir su odisea del Riff, al tener que mandar á Andalucía un Ejército que domine las peligrosas consecuencias que el hambre amenaza traer en Andalucía.

Para terminar, consignamos la noticia

«En la madrugada del miércoles último fué asaltada la estación férrea de Pedro Abad por dos enmascarados, los cuales, penetrando sigilosamente en el telégrafo, exigieron, revolver en mano, al factor don F. José Somoza, la recaudación que hubiera en la caja de fondos. Gracias á la serenidad y arrojo del honrado empleado que rechazó la agresión con denuedo, los enmascarados huyeron precipitadamente, no sin haberse cruzado antes cuatro disparos entre los mismos y el Sr. Somoza, el que afortunadamente solo sacó de la refriega el susto consiguiente. Las autoridades entienden en el asunto.»

## Viaje de la Embajada Tercera jornada

Desde Sidi-Ban-Nur á Guerrando

Hemos hecho una jornada de seis horas y recorrido un terreno bastante montañoso hasta acampar en la llanura de Guerrando, á la falda de un montecillo en la cima del cual existen las ruinas del castillo «Portugués».

Durante el camino hemos tenido intervalos de lluvia y sol abrasador.

La temperatura ha oscilado bruscamente.

Por el día tuvimos treinta grados sobre cero; durante la noche el termómetro ha descendido á cero.

A pesar de esto la salud de todos cuantos van en la caravana es buena; pues no debe elevarse á la categoría de enfermedad los golpes que llevamos al caer de los caballos.

El médico Sr. Saldana atiende á todos con gran solicitud, y el general Sr. Martínez Campos está carinosísimo y obsequioso con todos.

Hoy hemos cambiado tres escoltas, que han hecho al relevarse vistosas ceremonias.

Los moros que nos acompañan no cesan de correr la pólvora ni de hacer cacerías con halcones durante el viaje.

Hoy uno de ellos ha cogido una perdiz, hiriéndola en un ala.

El Sr. Martínez Campos, á quien regalaron la perdiz, la conserva, habiendo dispuesto que la curen la herida.

Cuarta jornada

Desde Guerrando á Susira

Esta jornada ha sido mucho más corta que las anteriores.

El terreno por donde hemos cruzado es de una aridez desoladora. Ni un árbol, ni una mata, ni el más insignificante riachuelo. A derecha é izquierda, delante y detrás de nosotros solo hemos visto yerros arenales.

Una cosa es hablar del desierto y otra verlo, atravesarlo. Al principio sentí monotonía y luego honda tristeza; arena y cielo es lo único que alcanza la vista, perdiéndose en un horizonte indeciso é inmenso como el del mar.

Ni una planta rompe la monotonía del arenal ni un pejarillo el azul del cielo. Parece un mundo muerto.

Parece que la penosa impresión producida por este ingrato y monótono país sea más completa, apenas hemos visto aduares moros. Como el terreno no produce nada, la gente no se atreve á establecer sus moradas en este desierto.

Esta cuarta etapa corre parejas con el suelo, ni un sólo incidente ha venido á interrumpir el aburrimiento del viaje.

Hasta la escolta que nos acompaña es menos numerosa y está peor ataviada que las que nos acompañaron los últimos días.

Ahora estamos acampados enfrente del aduar de Smirna, ruinosos restos de una antigua población de un bajá poderoso que perdió el favor del sultán.

Cuando ocurrió la desgracia del mencionado bajá, el sultán dividió el bajalato en siete de poca importancia, sin duda, con el propósito de que los encargados del gobierno de los mismos no tuvieran nunca autoridad ni poder bastantes para ponerse enfrente de la autoridad suprema del imperio.

Para aprovechar de alguna manera el ocio á que nos vemos forzados, hemos visitado, el aduar, que por cierto no tiene muchos atractivos.

En él he notado con sorpresa que las mujeres no se tapan como en el resto del país.

Los moros, que indudablemente no tenían la más remota noticia del paso de la embajada, nos miraban como á gente extraña.

Algunos creyeron que éramos ingleses. lo cual demuestra que éstos son los que más frecuentemente recorren el camino de Mazagán á Marrakesh.

La otra la jornada será larga. Caminaremos todo el día sin detenernos. y almorzaremos á caballo á fin de llegar á buena hora al sitio donde habremos de pasar la noche.

El lunes próximo, 29 de Enero, entraremos en Marrakesh.

El sultán ha dispuesto que la recepción que se haga al embajador extraordinario sea ostentósima, ni más ni menos que si el general Martínez Campos fuera el mismo sultán.

Todos estamos fatigadísimos de este largo y penoso viaje, pero afortunadamente la salud es inmejorable.

EDUARDO MUÑOZ

(De El Imparcial)

## Por correo

Un artículo de sensación

Ha acusado gran sensación, y es objeto de toda clase de comentarios, un artículo que publica *Le Figaro* sobre España é Inglaterra, haciendo algunas apreciaciones sobre la cuestión marroquí.

En dicho artículo se dice que, en el supuesto caso de que el Sultán accediese á pagar España la indemnización que está le exige, es seguro que negociará un empréstito en Inglaterra.

En este caso, el gobierno inglés accederá á los deseos del Sultán, á quien desea complacer con el propósito deliberado de apoderarse un día de Marruecos, y hasta de apoderarse de España, si así le conviniere á sus particulares intereses.

Según afirma *Le Figaro*, las negociaciones entabladas entre Madrid y Londres no son un secreto para nadie, y se extraña que la nación española, tan altanera y orgullosa, se conforme con ir á remolque de Inglaterra, que no debe ignorar trata de intervenir en la Europa meridional, bien sea por la parte del Este ó del Oeste.

Créese aquí que las revelaciones de *Le Figaro* son verídicas, y que, en efecto, Inglaterra trae entre manos algún complot de resonancia contra España ó contra Marruecos, á pesar de que lo niegan los periódicos ingleses y la prensa ministerial de Madrid.

### Algodones

Nueva-York 2.—Arribos en los puertos de América, 17,000 balas.

Liverpool 3.—Ventas, 8,000 balas.

Middling 4 4/16.

Mercado encalmado, precio flojo y apenas sostenido.

Havre 3.—Ventas, 1,000 balas.

### Nuevos cardenales

París 4.—Comunican desde Roma que en el próximo consistorio serán creados

cardenales monseñor Jacobino, arzobispo de Tiro, Nuncio del Papa en Lisboa y monseñor Tancred, auditor palatino.—P.

París 4.—Buenos Ares.—La legación del Brasil niega la certeza de las noticias relativas al «Haipú».

Corre el rumor de que continúan las negociaciones entre los insurrectos y el gobierno brasileño y que el general Peixoto se muestra más conciliador.

París 4.—Nueva York.—En un telegrama de Rio Janeiro se anuncia que las tropas del gobierno han sido derrotadas en Curitiba, sufriendo la pérdida de 200 muertos, y que el almirante Me'lo ha enviado 1.000 hombres á Laja situada al Sudoeste de Curitiba.

### En la Alcaldía de Versalles

París 3.—En la puerta de la Alcaldía de Versalles se ha encontrado un petardo con la mecha encendida, que pudo ser apagada á tiempo impidiendo así la explosión y que causara grandes daños.

Atribúyese este atentado á una venganza personal.

### En los Estados Unidos

Comunican de Washington que la votación relativa á la nueva tarifa de Aduanas ha provocado imponentes manifestaciones.

Después de un discurso del señor Wilson, varios de sus colegas sacáronle en hombros en medio de atronadores aplausos.

### Agitación en Portugal

Telegrafian de Lisboa, que aquella ciudad ofrece su aspecto normal.

El Rey recibió cortesmente á los comisionados que le entregaron un mensaje, pidiendo la abolición del decreto disolviendo las asociaciones, pero los mismos interesados no confían en el éxito de su gestión.

### Cólera é influenza

En Namur han ocurrido 34 casos coleriformes, de los cuales 22 fueron seguidos de muerte.

—Un treinta por ciento de los habitantes de Atenas está atacados de influenza.—P.

### En el Parlamento americano

París, 3.—Telegrafian de Washington que la Cámara de representantes aprobó anoche por 240 votos contra 140 el proyecto de tarifa de Aduanas, con tumultuosa alegría por parte de los demócratas.

Quedan á tenor de la nueva tarifa abolidas las primas de exportación sobre los azúcares.

El proyecto anegado lo discutirá el Senado.

### La salud del presidente Carnot

El presidente Carnot se siente molestadísimo del reuma, que le obliga á guardar cama. Por este motivo no ha podido presidir el consejo de ministros.

### Las harinas extranjeras en Francia

La comisión de Aduanas ha acordado recargar en 3 1/2 francos las harinas procedentes del extranjero á su entrada en Francia.

### Lo del Brasil

París 4.—Continúan siendo sorprendentes, por lo inesperadas y contradictorias, las noticias relativas á la revolución del Brasil.

Ayer el almirante Gama reanudó, según los telegramas del día, el bombardeo contra los fuertes de Rio Janeiro, consiguiendo notables ventajas contra las fuerzas del general Peixoto.

Hoy se dice en otro telegrama expedido por el ministro de los Estados Unidos en Rio Janeiro que los buques insurrectos han levantado el bloqueo de la ciudad y que los barcos mercantes pueden entrar y salir libremente en aquel puerto.

Ayer se dijo en un telegrama procedente de la Plata que no se despachaba ningún buque para los puertos del Brasil; hoy se añade que el transporte *Itaipu*, procedente de Montevideo, ha sido apresado cerca de Bahía por un crucero de la armada insurgente.

De Santiago de Chile telegrafian que algunos oficiales balmacedistas han atacado el cuartel de artillería de aquella capital, siendo rechazados con pérdida de cinco hombres y varios prisioneros.

### El rey Milán

París 4.—Dicen de San Petersburgo que la actitud de tirantez que ha adoptado el representante de Rusia en Belgrado para con el rey Milán y la hostilidad de la prensa rusa, reconocen por causa el quebrantamiento de la promesa del ex-soberrano de Servia que ofreció al abdicar la corona en su hijo Alejandro no volver más á aquel reino, y bajo esta condición le fueron entregados de orden del czar de Rusia dos millones á título de préstamo sobre sus propiedades de Belgrado, cuya suma le facilitó el Banco de Valga-Kana.

### La raza germánica

París 4.—Dicen de Berlín que en el último baile dado en palacio, el emperador

Guillermo declaró á un alto funcionario que tenía grandes deseos de hacer un viaje á América.

Hizo grandes elogios de los Estados Unidos y terminó diciendo que todos los pueblos de raza germánica deben apoyarse los unos y los otros.

### El arzobispo de Aix

París 5.—En vista de la carta del arzobispo de Aix condenando la ley de fábricas de iglesias, de la que dió cuenta oportunamente, el gobierno ha decidido acudir al Papa para que reconverga al prelado y le obligue á acatar las leyes de la república.

El *Figaro* comentando este asunto dice que es innecesaria dicha ley y pide que se aplaque su aplicación.

### Un pretexto—Desanimación

París 4.—Corren rumores asegurando que M. Carnot ha simulado una indisposición para evitarse de asistir al baile que dá el ayuntamiento anualmente en celebración del Carnaval, cuya fiesta coincide con la negativa del jefe del Estado á conceder la gracia de indulto al reo Vaillant.

El Carnaval está desanimadísimo, hasta el punto de que pasa desapercibido para la gran mayoría de la población de París.

### Derechos sobre las harinas

París 3.—La comisión de Aduanas ha acordado recargar en 3/5 los derechos actuales sobre las harinas procedentes del extranjero.

### Carnot enfermo

París 3.—El presidente de la República, M. Carnot, ha vuelto á sentirse molestado desde el miércoles último por los dolores de reuma, viéndose obligado á guardar cama y no poder presidir el Consejo de ministros.

### Ataque á un cuartel

Nueva York 3.—Según despachos recibidos de Santiago de Chile, un nuevo intento revolucionario ocurrido en aquella capital ha sido seguido de fracaso completo.

Algunos antiguos oficiales balmacedistas atacaron el cuartel de artillería, siendo rechazados.

Cinco de ellos resultaron muertos. El Gobierno ha realizado numerosas prisiones, por lo cual se tiene por indudable que la conspiración ha abortado y no será fácil que se reproduzca.

### Captura de un almirante

Nueva York 3.—El *New York Herald* ha recibido de Montevideo un telegrama anunciando que el transporte *Itaipu*, que había salido de Montevideo llevando á su bordo al almirante brasileño Gonçalvez, ha sido capturado por un crucero insurrecto, cerca de Bahía.

El almirante Gonçalvez, adicto al gobierno del presidente Peixoto, iba á tomar el mando de los buques que éste último ha comprado en los Estados Unidos.

Dice el *Herald* que la noticia de su captura prueba que la escuadra insurrecta tiene valor y buenas confianzas.

### Entre obreros y policemen

Londres 3.—Un millar de obreros sin trabajo se reunió hoy con el fin de dirigirse en manifestación hacia Trafalgar Square, lugar obligado de los *meetings* políticos.

La policía, temiendo que cometieran algunos desmanes al atravesar los barrios ricos vecinos á dicha plaza, trató de disuadirlos de que realizaran sus propósitos; más como los manifestantes persistiesen en su intento y se negasen á romper la marcha, los *policemen* les cerraron el paso, trabándose refriada lucha, de la que resultaron numerosos heridos de ambas partes.

### Exportación de vinos

San Sebastián 3.—Durante el mes de Enero próximo pasado se recibieron en Pasajes para ser exportados á Francia por el puerto 5.458 toneladas de vino.

Se recibieron 234 toneladas más que en Diciembre de 1893 y se expidieron 8.708 más que en dicho mes.

Cádiz 3.—El vapor *Jackal* que salió de Gibraltar para dar auxilio á otro vapor perdido en Ceuta, tocó en unas piedras y se perdió también.

La tripulación ha sido salvada.

\*\*

El *Jackal* fué el vapor contratado por *El Imparcial* para su servicio durante la campaña de Melilla.

### Fuerzas imperiales en el Riff

Melilla 3.—Los moros del interior que han estado hoy en la plaza han dicho que ayer llegaron al territorio de kabila de Beni-Snassen fuerzas de infantería, enviadas por el sultán, á fin de que apoyen la acción del príncipe Muley-Araaf.

Se cree que ha venido á las inmediaciones de Melilla, para ponerse á las órdenes del príncipe, parte de la guarnición del castillo de la kabila citada.

No ha venido, como se dijo, mandando

á las tropas imperiales el príncipe Tuerto, llamado Corta-Cabezas, ni Muley el Amin.

### La demarcación de los límites

Se duda que Muley-Araaf consiga deslindar los límites sin promover sangrientas luchas.

Un moro anciano, con quien ha hablado hoy sobre el particular, me ha dicho que aun cuando vayan cien sultanes, no lograrán quitar una sola piedra del poblado de Frajasa, ni mucho menos de la mezquita.

### Otro castillo moro

Los rifeños creen que las tropas imperiales han venido para proteger los trabajos de construcción de un castillo moro sobre la altura de Suc el Had, como han venido fuerzas españolas para apoyar la construcción del fuerte de Guariax.

### Muerto por la Guardia civil

Valencia 4.—Según telegrama que acaba de recibirse de la jefa de Guardia civil de la línea de Requena, el rodar José Martínez (a) *Barrillas* ha sido muerto en la madrugada de hoy por el comandante del puesto de Pedrones, por resistencia á dicha fuerza.

## NOTICIAS

### De la Capital

Hemos recibido un ejemplar de la *Memoria* leída en la Junta General de accionistas de la Sucursal del Banco de España en esta ciudad, el día 4 de Febrero corriente.

La expresada *Memoria* contiene el detalle de las operaciones verificadas por la Sucursal durante el pasado año 1893, comparadas con sus similares de 1893.

De todas ellas se desprende una general disminución que se resume en la cuenta de beneficios del modo siguiente:

	Pesetas Cts.
En 1893 . . . . .	408 841'54
En 1892 . . . . .	505 015'45
Inferior en 1893 . . . . .	96 173'61

Los gastos fueron con escasa diferencia iguales en ambos años, de modo que deducidos los del año cuyo período abraza la *Memoria* ó sean Ptas. 83,634'17 de los beneficios totales que ascienden á Pesetas 492,475'71 resulta un beneficio líquido de Ptas. 408,841'54 correspondiente al año 1893.

A la actitud deslegada por los Inspectores de vigilancia se debe la captura de un sujeto que había hurtado un saco de sebo y varios embutidos de una tienda situada en la plaza de Abastos, habiendo sido recobrado el saco con el sebo y varios de los embutidos.

Servicios prestados por la guardia civil:

El día 5 la de Montuiri sorprendió en una taberna de la villa de San Juan á dos jugadores que practicaban su diversión, juegos prohibidos, ocupándoles 3 pesetas 50 céntimos, dos barejas y una manta siendo puestos á disposición del Juez municipal.

En el mismo día la guardia del mismo puesto detuvo y puso á disposición de la autoridad correspondiente á un sujeto presunto autor del robo de una oveja á un vecino de la villa de San Juan.

La del puesto de Santa María el día 6 detuvo en el Pont d'Inca á un vecino del mismo caserío, convicto y confeso del robo de 2000 kilogramos de leña verificado en el predio Son Salas, del término de Marratxi.

Dicho sujeto y la leña han sido puestos á disposición del Juzgado.

Ayer mañana á las 8 y media ha llegado en nuestro puerto procedente del de Alicante é Ibiza, el vapor *Bellver* conduciendo 16 pasajeros, carga y correspondencia.

Es objeto de vivos comentarios entre los aficionados al *sport* velocipedista la extraordinaria y al par admirable excursión verificada anteayer por el segundo campeón de Palma D. Gaspar Font.

Salió á las 9 y 20 minutos de la mañana de su Centro, que lo tenía en la casa-mata vecina á la plaza de Toros montando una bicicleta marca *Clement*, de 23 kilogramos de peso y avance de 4 m. 75 por revolución y se dirigió por la carretera de Vall-demosá á este pueblo, siguió por la de Miramar, atravesó el pueblo de Dayá, pasó por el de Sóller, echó á andar por la carretera de Palma en donde entró desmontando en el indicado Centro á la 1 y 30 minutos.

No es lo admirable los 70 y tantos Kilómetros recorridos: esto se ha hecho ya y no es extraordinario; pero para nosotros

que conocemos palmo á palmo aquellos caminos que presentan sinuocidades y pendientes las mayores que el reglamento facultativo de carreteras permite y esto á cada 500 metros, la expedición que relatamos es un verdadero *tour de force* que el Sr. Font ha verificado y merece los honores de la publicidad.

Es de presumir que pocos velocipedistas podrían ofrecer una excursión igual.

Se nos ha remitido un ejemplar de la Memoria leída á la Junta General de Accionistas del Banco de Felanig, en la sesión ordinaria celebrada el 28 de Enero último bajo la presidencia de D. Miguel Reus Bannasar.

Léase en el citado documento que por efecto de la crisis agrícola y comercial el resultado de las operaciones de este año no ha sido tan lisonjeras como en los anteriores.

Los beneficios obtenidos durante el ejercicio que abraza la Memoria ascendieron á 27.827 06 pesetas, proponiendo la Junta Directiva repartir un dividendo activo de 12 pesetas por acción.

Dicen algunos periódicos, que en el Gobierno civil de esta provincia se ha recibido el título de licenciado en farmacia expedido á favor de D. Joaquín García Fuster.

En la Santa Iglesia Catedral se verificó ayer la ceremonia de imponer la ceniza al Cabildo y clero por el Sr. Obispo, ceremonia que fué presenciada por una multitud de fieles.

Una vez terminado este acto S. E. I. pasó á presidir el coro y se celebró el divino oficio en cuyo evangelio pronunció un discurso el R. P. Ripol del cual quedó satisfecho el auditorio.

Aprobado por el Ministerio de la Guerra el cuadro de distribución de los caballos sementales del Estado en paradas provisionales para la cubrición de yeguas en la próxima primavera, se ha dispuesto que subsistan tres en estas islas, como en los años anteriores: la de Manacor con un caballo, custodiado por un cabo y un soldado; la de Lapeubla con dos caballos y la de Palma con uno, ambas guardadas como la primera.

Serán servidas por el Escuadrón Regional de Mallorca y revistadas por un oficial acompañado de un ordenanza montado del mismo cuerpo.

Una porción de muchachos todas las noches desde las seis á las siete han elegido como campo de sus juegos la Plaza de la del Rosario con perjuicio de aquellos vecinos y de las personas á que aciertan á pasar por aquel sitio á tales horas.

No hay quien se meta con ellos ni agente alguno de la autoridad que los haga entrar en cintura.

### Bibliografía

Se ha repartido el número 145 de la acreditada revista la *Ilustración Musical*, que inserta los importantes trabajos y excelentes grabados que refiere el siguiente sumario:

**Texto.**—El Fidelio de Beethoven, por Mariano Vazquez.—La ópera española, por Fr. Eustoquio de Uriarte.—Nuestra música.—Nuestros grabados.—Diccionario técnico de la Música por Felipe Pedrell. (Repátese el pliego cuatragesimo cuarto de ocho páginas de esta obra.)—Boletín Musical de la Quincena.—Varia.—Extranjero.—España.—Anuncios.

**Grabados.**—Nicolás Ledesma.—Pájaros adiestrados.—Una familia gitana.

**Música.**—Impromptu para piano, composición del maestro D. Nicolás Ledesma. Terminación de la Mazurka para piano, titulada, Lolita, música del maestro don Enrique Camó.

### En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Sr. Alcalde y con asistencia de los Sres. concejales Guasp, Aguiló, Vaquer, Sureda, Losada, Binimelis, Fuster (D. José), Compañy, Esbarranch, Falconer, Piña y Fuster (D. Cayetano).


A las 12 y media el Sr. Alcalde abrió la sesión.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se acordó la distribución de fondos para el presente mes, y se concedió permiso para la construcción de una casa en el Hostalet d'en Cañellas.

Concluido el despacho ordinario el señor Alcalde da cuenta de haber expirado el plazo para la presentación de unos planos que tenía encargados á Don Pedro de Alcántara Peña.

El Sr. Guasp pide si el Sr. Peña había expuesto alguna excusa y contestándole negativamente, acuerda el Ayuntamiento



## Don Pedro Rubert Estrany

### HA FALLECIDO

D. E. P.

Sus desconsolados hijos, hija, hija política, hermanos, hermana y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio del alma del finado tendrá efecto á las diez y media de la mañana del día 9 del corriente, en la Real Capilla de Palacio.  
No se invita particularmente.

que el Sr. Alcalde pueda señalar un plazo urgente para que presente dichos planos.

Continúa el Sr. Alcalde proponiendo que se interponga una demanda contra doña Catalina Vert por cuestión de una parcela de tierra, ganada á la vía pública.

El Sr. Binimelis pregunta á que altura se encuentra en el Ayuntamiento el proyecto del mercado de hierro.

El Sr. Alcalde dice que dicho asunto se halla en poder de la comisión.

Suplica el Sr. Binimelis que se resuelva pronto.

El Sr. Guasp suplica al Ayuntamiento que faculte al Sr. Alcalde para que de la manera que encuentre más conveniente dé una muestra de agradecimiento á los ingenieros señores Malberty y Molina, que sin retribución de ninguna clase prestaron tan buenos servicios en las obras que se hicieron el verano último en la fuente de la villa; quedando así acordado por unanimidad.

Dicho señor hace presente al Ayuntamiento que hoy día se pierde gran cantidad de agua; y suplica al Ayuntamiento se estudie la importancia de dicha pérdida y su origen, lo cual también se aprueba.

Después manifiesta que en la Plaza del Olivar se ha levantado una barraca donde se enseñan unas figuras de cera que no tienen nada de particular; pero si un departamento reservado que solo era para personas mayores de edad, pero que en dicho depósito se dejaba entrar á niños.

El Sr. Alcalde contestó que apesar de no querer tomar parte en tal asunto, que es de incumbencia del Sr. Gobernador, tendría presente la indicación del señor Guasp.

El Sr. Binimelis recuerda al Ayuntamiento que en la acequia de la villa existe un trozo que se pierde un 50 por ciento de agua. Dicho trozo debía repararse y esto no se hizo á causa de la falta que sentía la capital de dicho liquido y propone que ahora que abunda se arregle.

El Sr. Alcalde, dice que tendrá presente lo manifestado por el Sr. Binimelis.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Tres vagones quedaron destrozados y una máquina con notables desperfectos.

También hay un maquinista y un fogonero heridos.

### Combinación en Hacienda

Madrid 7 á las 11'20 m.

El señor Gamazo prepara para la próxima semana una combinación de personal sobre la base de la jubilación de algunos altos empleados.

Esto se traduce como seguridad de que continuará en el Gabinete aunque se plante la crisis.

### Sobre la crisis

Madrid 7 á las 2'30 t.

Intimos amigos del ministro de Hacienda creen que la crisis en el Ministerio será más honda que no es de esperar, por cuanto se inclinan á conceptuar de necesidad reformar el gabinete.

Atendidas las disensiones que imperan entre todos los ministros, parece que el señor Sagasta retrasará cuanto pueda la celebración del consejo, para evitar que la crisis se plantee desde luego.

### Varias noticias

Madrid 7 á las 5 t.

El Sr. Gamazo no recibirá á los representantes de la liga nacional de productores que vinieron expresamente á la corte para conferenciar con él.

Los representantes catalanes marcharon en el expreso á Barcelona.

No resulta exacto, como se había dicho, que los diputados y senadores por Navarra pidieran una audiencia al Sr. Ministro de Hacienda.

Este, sólo recibirá á los comisionados azucareros.

Reina completa calma en el mar de la política.

### Mencheta

### Noticias marítimas

Compañía Trasatlántica

El Reina María Cristina llegó á Santander el 2 procedente de la Coruña.—El Alfonso XIII llegó á Habana el 2 procedente de la Coruña.—El Montevideo salió de Las Palmas el 2 para Puerto Rico.—El Buenos Aires llegó á Manila el 3 procedente de Singapoore.—El San Francisco salió de Barcelona el 3 para Cádiz.

### Vapores de Pablo M. Tintoré y C.

El Tejo, salió el 3 de Barcelona para Cartagena, Aguilas y Alicante.—El Franco, salió el 3 de Liverpool para Barcelona y escalas.—El Turia saldrá el 10 de Liverpool para Barcelona.—El Ter, saldrá el 17 para idéntico destino.—El Tintoré, en Barcelona procedente de Valencia.

### Vapores Ibarra y C.

El Cabo Peñas, llegó el 3 á Barcelona procedente de Marsella, saliendo el martes para Sevilla y escalas.—El Cabo Roca, saldrá el 5 de Barcelona para Marsella y escalas.

### Navegación fluvial y marítima

El Manuel Espaliu, en Marsella á la carga para Barcelona.—El Andalucía, en Sevilla á la carga para Barcelona y escalas.—El García de Vinuesa, en Cartagena á la carga para Barcelona.—El Nuevo Valencia, en Cádiz á la carga para Barcelona.—El Nuevo Extremadura, en Barcelona á la carga para Sevilla y escalas.

### Sociedad «La Veloce»

El Río Janeiro, llegó ayer á Barcelona procedente de Génova con rumbo á Puerto Cabello, La Guayra y demás escalas de la América Central. El Mateo Bruzzo, es esperado en Barcelona procedente de la América del Sur.

## Oficinas públicas

Ayuntamiento de la ciudad de Palma

A tenor de lo dispuesto en la vigente ley de Reemplazos, el domingo próximo 11 del actual y siguientes necesarios á las 11 de su mañana tendrá lugar en esta Casa Consistorial el acto de la clasificación y declaración de soldados correspondientes al reemplazo actual.

Con este motivo y no obstante de hallarse citados con cédula todos los mozos interesados, se les convoca por medio del presente, para que concurren á presenciar dicho acto y producir las exenciones que les asistan para eximirse de la suerte de soldado; en cuyo acto deberán presentar los documentos, testigos y pruebas que para ello tengan, pues que no haciéndolo recaerá la resolución conveniente sufriendo los perjuicios que hubiere lugar con arreglo á lo dispuesto en la citada ley. Palma 6 de Febrero de 1894.—El Alcalde, Miguel Santandreu.

## Sociedades y Corporaciones


Cambio Mallorquín

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado convocar á la general ordinaria para el día 21 del corriente á las doce de su mañana, en el local que ocupan las oficinas, á los efectos prevenidos en el artículo 17 de los Estatutos.

En la secretaría se hallará expuesta la lista de los señores accionistas que tienen derecho á votar debiéndose presentar las personas que han de concurrir á recoger la papeleta de asistencia con la debida anticipación.

Se hace presente que con arreglo al párrafo primero del artículo 21 de los Estatutos, las cartas de representación se admitirán una hora antes de la designada para la celebración de la junta.

Palma 7 de Febrero de 1894.—Por el Cambio Mallorquín.—El Director Gerente, Jacinto Feliu y Ferrá.—P. A. de la J. de G.—El Secretario Antonio Valentí.



### QUINTO ANIVERSARIO

del fallecimiento de

## Doña Francisca Pou

de Abudo

E. P. D.

Serán en sufragio de su alma, todas las misas que se celebren el viernes próximo, 9 del actual, de siete á diez, en las capillas del Santo Cristo y la Purísima, de la iglesia de Santa Cruz.

## Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos.**—Día 1.—Varones, 1 Hembras, dos.

Día 2.—Varones 2 Hembras 1.

Día 3.—Varones 3, Hembras 5.

**Matrimonios.**—Día 1.—Ninguno.

Día 2.—Ninguno.

Día 3.—D. Juan Serra Vich, con doña Margarita Mulet Busquets.

D. Antonio Martí Campomar con doña Angela M. Salas March.

D. José Castelló Cabrer con doña Francisca Sabater Garau.

D. Miguel Estarellas Sabater con doña Isabel Jaume Bestard.

**Defunciones.**—Día 4.—Benito Martín Martín, viudo, de 44 años, Hospital militar, de bronquitis capilar.

Gabriel Forteza Bonnin, casado, de 61 años, Hospital civil, de anemia.

Juan Cay Palmer, casado, de 39 años, Arrabal, de cardiopatía.

Miguel Caldentey Salvá, soltero, de 18 años, la Soledad, de tétanos.

Emilia Rosell Rovira, casada, de 54 años, calle de San Pedro, de cancer.

Bárbara Mas Matas, de 1 mes, calle de S. Miguel, de eclampsia.

Día 5.—Pedro Rubert Estrany, viudo, de 56 años, calle de Sans, de neumonía.

Bernardo Bosch Figueras, casado, de 50 años, Arrabal, de neumonía.

Catalina Pascual Sabater, casada, de 77 años, P. de Juanot Colon, de apoplejía.

Francisca Pons Oliver, soltera, de 27 años, calle de Ballester, de ofasia.

**Hospital Civil.**—Día 4.—Movimiento de enfermos.—Entradas, 2: 1 varones y 1 hembra.—Altas, 1 varones y 0 hembra.—Defunciones, ninguna.

Día 5.—Entradas, 5: 3 varones y 2 hembra.—Altas, 8 varones.—Defunciones, ninguna.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.**—Estado de la atmósfera.—Despejada en lo alto y en la parte de poniente.

**Horizonte.**—Nebulinas en el del primero y segundo cuadrantes: claro el del tercero y brillante el del cuarto.

**Idem del viento.**—Ventolina á penas perceptible del N. E.

**Idem de la mar.**—Blanca á rodales y en otros rizada.

**Buques á la vista.**—Ninguno.

**Vigia de Porto-pl.**—Sin señal.

## Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta-horas

Continuarán en San Juan, exposición á las seis y media; á las diez y media, misa mayor. Al anochecer, rosario, sermón por D. Bernardo Matas, Pbro., coronilla de las doce estrellas y la reserva.

### Otras funciones

En Montesión, por la noche, plática doctrinaria por el P. José Chavarría y sermón por el P. Blanquer, S. J.

Visita á la Corte de María

A la Purísima Concepción, en la Catedral.



Ferrocarriles de Mallorca
Servicio de trenes que regirá desde 1.º Abril de 1893
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana 2:15 y 3:40 (mixto) tarde.

Salidas de Barcelona.—Todos los lunes y jueves á las cinco de la tarde.
Salidas de Valencia.—Todos los viernes á las tres de la tarde.
Salidas de Alicante para Ibiza y Palma.—Todos los martes á las doce de la mañana.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes items like Cables, Banco de España, Tabacos, etc.

Ferias de Mallorca
Abril.—Domingo 22, Santa María.—
Mayo, Domingo 6, Sineu. (Fira de Maig),
Jueves 10, Inca (Dijous hó), Domingo 13, Soller y Felanig.—Id. 20, Sancellas.—

Hojas del Calendario

Calendar for February showing days of the week and specific dates for events.

Últimas cotizaciones
FACILITADAS POR LA CASA FUSTER
VALORES LOCALES
Crédito Balear. . . . . 111 00
Cambio Mallorquín . . . . . 62 50

Boletín metereológico
Día 7 de Febrero—9 mañana
Barómetro . . . . . 775 3 mm.
Termómetro seco . . . . . 08 6 grados
Id. húmedo. . . . . 07 6 »

Mercados de Mallorca
Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor: el martes, en Montuiri: el miércoles, en Sineu: el jueves, en Inca: el sábado, en Palma: el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sancellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el día de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Vapores Correos
Salidas de Palma.—Todos los martes para Barcelona á las cinco de la tarde.
Todos los jueves para Valencia á las cinco de la tarde.
Todos los viernes para Barcelona á las cinco de la tarde.

Isleña Marítima
Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convocan á los señores accionistas para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 11 del corriente á las cuatro de la tarde en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad, para los efectos prevenidos en los artículos 17 y 27 de los Estatutos.

RESTAURADORAS
El medicamento más eficaz para la pronta curación de los DESARREGLOS DE LAS JÓVENES, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las Píldoras FORMIGUERA, con hierro, manganeso y pepina.

VENTA.—Se desea vender un caballo de unos siete años de edad y siete palmos de altura. Informarán calle de la Vidriera, número 28.
A voluntad de su dueño se vende un segundo piso en la calle de San Elías, número 29.

14-VICTORIA-14
(ANTES DESPACHO DE VAPORES)
JAIME PIZA Y COMPAÑIA
DEPÓSITO DE AZÚCARES CAFÉS Y CACAOS
VENTAS AL PORMAYOR

NO MÁS ENFERMOS
Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolatoro Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.
El Enolatoro Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Arceña, Pastiosas y los medicamentos de quina y hierro, pudieran triunfar.

Joven Matías
Admite un resto de carga a flete. Informarán D Mateo Bonet, Rayo, Santa Catalina ó los señores Mulet y Bosch.
Casa de recreo
Se desea alquilar en el Terreno ó Puerto-Pi. Ofertas, Cordelería 33, bajos 14.

NICOLAS TICOULAT
DENTISTA
Especialista en la construcción y colocación de dientes y dentaduras artificiales, valiéndose para ello de los medios é instrumentos más perfeccionados que hoy se conocen, asegurándose con dichos dientes artificiales se habla y come perfectamente sin causar molestia ni estorbo al que los usa.

Compañía de Navegación de Sóller
Servicio fijo y decenal entre Ciudadela, Sóller, Barcelona y Cette
El magnífico vapor León de Oro
Saldrá de Ciudadela para Sóller, Barcelona y Cette los días 9, 19 y 29 de cada mes.

Table with 3 columns: Service, Price (Pts.), Price (Cts.). Includes Baño ó ducha higiénicos, Medio abono de cinco, etc.

MAGNESIA FORMIGUERA
EL MEJOR REGULADOR DEL ESTÓMAGO
ATEMPERANTE + DIGESTIVA + ANTIBILIOSA + LAXANTE
Cura las acedías, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondría y evita las digestiones difíciles.

Compañía de Navegación La Menorquina
EL ACREDITADO VAPOR CÁMARA
Saldrá de este puerto para el de Mahón todos los sábados á las cinco de la tarde. Admite carga y pasajeros á precios económicos. Lo despacha D. Bernardo Estrella, calle de la Marina, número 62, frente el cuartel de caballería.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR
es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan el aspecto serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio Especial Padró.

Sociedad Mahonesa de Vapores
Viajes de Alcudia á Mahón y Barcelona
POR LOS VAPORES
Puerto-Mahón y Nuevo-Mahonés
ADMITIENDO CARGA Y PASAJEROS Á PRECIOS REDUCIDOS
Salidas de Alcudia para Barcelona, domingo 5 tarde. Salidas de Alcudia para Mahón, jueves 5 mañana. Lo despacha en Alcudia, D. Jaime Oliver y Ginard. Informarán en Palma: Plaza de Antonio Maura, (antes Copiñas) número 5.

El acreditado establecimiento de horticultura y floricultura CAS FRANCES, se ha trasladado á la calle de los Olmos, número 82. Se reciben encargos en la antigua casa, Plaza de la Puerta Pintada, número 9.

ASMA, TOS, bronquitis, bronquitis, crónica, abscesos pulmonares, etc
EL EUCALIPTOL es además de excelente antioatarral y antiastmático, un poderoso antiséptico clasificado entre los que impiden el desarrollo del bacilo de la tuberculosis. Asociado á los conocidos pectorales #SABIA DE PINO MARÍTIMO y BALSAMO DE TOLU, se halla en las PASTILLAS BALSÁMICAS MORELLO. De venta principales farmacias, Palma VALENZUELA, á 1'50 pesetas caja.